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珍妮是一只 3 岁半的
黑色拉布拉多，年龄不大，
却见多识广，参加过上海世
博会和广州残运会。

但在北京，一道道门对
珍妮关上。

乘坐公交车和地铁，被
拒绝；去商场、超市，被拒
绝；去餐厅、茶吧，被拒绝。

“之前，没有明确规定
导盲犬不能进入公共场所
和乘坐公共交通工具，有时
还有的商量。”陈燕记得很
清楚，珍妮在北京只坐过一
次地铁、三次公交车。

陈燕曾被天通苑地铁
站拒绝过七次，第八次是志
愿者的据理力争，珍妮才带

着陈燕走进地铁站，“我们
俩坐了一圈又一圈，舍不得
出来。”

陈燕转向成本高的出
租车，也是被拒，只能转乘

“黑车”。“每次不得已时，
我才带它坐车，大多数时
间，把它留在家里。”

根 据 导 盲 犬 培 训 要
求，不得单独留导盲犬在
家中，为此，陈燕专门请助
理照顾珍妮，带它出去走
走，不让它孤单，“导盲犬
就像人一样，它希望有被
需要的感觉。”

本应帮助陈燕的珍妮，
反被陈燕请了助理照顾。

本报记者 底东娜

盲人呼吁允许导盲犬搭公交地铁
市残联称全市导盲犬不足10只，优先照顾普遍出行需求，继续推进导盲犬“无障碍”出行政策

本报讯 （记者底东娜）
导盲犬珍妮宅在家里，一年
不到，体重增了 12 斤，主人
陈燕的心沉了底。

从今年3月1日起，《北
京市实施〈残疾人保障法〉办
法》施行，本市残疾人持有效
证件免费乘坐公共交通工
具，可免费携带辅具，如轮
椅、拐杖，但并没明确导盲犬
是否可享受同等权益。

《北京市养犬管理规
定》规定，不得携犬乘坐除
小型出租汽车以外的公共
交通工具。因此，盲人带导
盲犬搭乘公共交通工具经
常遭拒，权益得不到保障。

近 日 ，针 对 上 述《办
法》，盲人陈燕在网上呼
吁，希望能给导盲犬足够的
工作空间，“导盲犬是工作

犬，和宠物犬不一样，应该尽
快立法允许进入公共场所，
应该能搭乘公共交通工具。”

截至昨晚 8 时，一千多
名网友转发陈燕的帖子，纷
纷表示支持，网友认为，导
盲犬作为工作犬，是盲人出
行的眼睛，公共场所不应拒
绝导盲犬，善待导盲犬，就
是对视力残障人的尊重。

市残联政策研究室主任
厉才茂坦言，法律要逐步推
进。在全市导盲犬不足 10
只的现状下，法律考虑优先
照顾残疾人普遍出行需求。
但随着社会发展，残疾人对
导盲犬的需求不断增加，市
残联将继续推进导盲犬的

“无障碍”随主人出行政策。
据悉，越来越多的地方

政府已“立法”承认导盲犬地
位。新实施的《重庆市残疾
人保障条例》规定：对盲人携
带有识别标志的导盲犬搭乘
公共交通的，应给予便利。

作为北京7位拥有导盲
犬的盲人之一，昨日，陈燕
带着她的珍妮到航空总医
院打点滴，犬鞍上“导盲犬”
仨字标明了珍妮的身份。

“这不是陈燕和导盲犬
吗”。昨日，他们走在医院各
科室里，引来人们一阵阵好
奇，不少人都认出了陈燕。

“珍妮，UP(起来)”，在
陈燕指令下，珍妮乖巧地
做着各种动作。

因多次来医院就诊，
珍妮早就熟悉了路况，带
着陈燕在科室和楼层中穿
梭，门槛、电梯、转弯，珍妮
都会停下来给陈燕提示。

目前，航空总医院是国

内唯一允许病人带导盲犬
就诊的医院，院长高国兰
说，导盲犬是盲人的左膀右
臂，不允许导盲犬进入，就
等于把病人挡在门外。

在门诊大厅，珍妮安静
地卧在陈燕旁，不少人表示
理解导盲犬进入医院这样
的公共场所，“它是在工作
呢，能当导盲犬的狗都是训
练过的，没啥好害怕的。”

但也有一位病人明确
指出：“导盲犬也是狗，就
不应该进医院。”

有着近10岁孩子智商的
珍妮，听到这番话后，立即埋
下头，缩紧肩膀，“他什么都听
得懂，聪明着呢。”陈燕说。

陈燕从来没有想过，如
电影《导盲犬小 Q》一般可
爱的导盲犬会出现在她的
生活中。

先天视障的陈燕是北
京市东城区盲人协会主席，
也是中国第一位女盲人钢
琴调律师。

2010 年，一场车祸让
陈燕患上了怪病“周围性
位置眩晕”，就像坐过山
车一样，稍微改变一下位
置，就会头晕目眩，对于
本 就 视 力 残 疾 的 陈 燕 来
说，就像被打入了十八层
地狱，余下的日子将以轮
椅为生。

丈夫鼓励陈燕走路康

复，满足了陈燕一个貌似不
可能的愿望，“你能给我一
只导盲犬吗？我一定积极
锻炼。”

在与大连导盲犬培训
基地沟通后，2011 年 3 月，
导盲犬珍妮走进了陈燕的
家，成为北京七只导盲犬中
的一只。

陈燕原本以为有了珍
妮生活会便捷很多，没想
到烦恼接踵而来。出行难
成了珍妮工作中的最大障
碍，因为“无处可去”，珍妮
只能在小区附近带着陈燕
溜达，一只工作能力出色的
导盲犬，不到一年时间，胖
了十几斤。

■

经
历

导盲犬进医院 理解者多 遭遇出行难 身体“发胖” 乘地铁被拒 为犬请助理

俩公厕建成一年未开门
北苑家园附近居民“如厕难”，有关部门称或因市政水、电线路未完工

本报讯 （记者许路阳）
朝阳区北苑家园附近居民的

“如厕难”问题仍没改善，守
着两个建好一年的二级公
厕，却迟迟没对外开放。

现状
附近居民“如厕难”

昨日下午1点半，朝阳区
北苑家园春华路东口西侧，
一位老大爷坐在公共卫生间
门口，得知记者想上厕所便
叹了一声：“这是个摆设，去
年建好后就一直没开过。”

该公共卫生间的推拉门
和玻璃门都已上锁，部分窗
户仍能打开，透过玻璃门和
窗户往公厕内部看，可以发
现地上积了一层灰尘，但厕
所内的设施仍相对完善。

“你看看就行，要上厕所
的话，还得往东走上一公里，
去市场里找找。”附近商户王
先生说，在春华路和清苑路交
叉的十字路口东南侧，还有个
公厕，但同样大门紧锁，窗户
封闭，不过，南侧有不少秽物，
公厕内也落了一地灰尘。

两个公厕附近有清友
园、绣菊园等多个大型社区，
居民感到诸多不便。

清友园住户陈先生称，如
遇内急，年轻人还能应付，一些
老年人就难了，“我们家邻居一
次在电梯里就憋不住了。”

探因
或因未铺完水、电线路

昨日，来广营乡政府相
关负责人证实，包括春华路

东口附近两座公厕在内的 6
座二级公厕，均是他们为民
拟办的实事，目前这些公厕
均已建成，已移交至朝阳区
市政市容管委会。

为何还未使用？该负责
人解释，作为建设方，乡政府
施工时铺设了临时水、电线
路，但如要达到二级公厕标准，
需由朝阳区市政市容管委会方
面完成铺设市政水、电线路的
工程，但目前工程未完工。

去年，在接受本报采访
时，朝阳区市政市容管委会
环卫设施科工作人员曾表示
将“年底全部投入运营”。

对此，朝阳区市政市容管
委会环卫设施科工作人员称，
他们正对北苑家园春华路东
口附近的两个二级公厕进行
验收，或因乡政府在施工时留

下问题，还不能像当初答复的
那样，按时通过验收。

进展
4个二级公厕投入运营

据该工作人员介绍，其他
4个二级公厕已通过验收投入
运营，可保证附近居民在五六
百米范围内找到公共卫生间。

来广营乡政府相关负责
人介绍，在春华路东口两个
公厕西侧 200 米处，北苑家
园街心公园内正在兴建一个
二级公厕。据了解，该公厕
为北苑家园配套设施，此前
因设施老化无法运营，去年，
乡政府在原址按照二级公厕
的标准重建。

记者发现，该公厕主体砖
墙结构已建成，但还未装修。

朝阳区北苑家园春华路东口西侧的二级公厕去年建
成后，仍未投入使用。 崔楠 摄

▲珍妮正
带着陈燕去医
院。

▶陈燕在
家吃午饭，珍妮
也一步不离地
跟着陈燕。
实习生 刘梦 摄


